

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION
CON SUPLEMENTOS
Semanal: de ciencias literarias y artes
y mensual: de modas dibujos y labores.
EN MADRID, ED. DE LA MAÑANA, UNA PT.
EN PROV. Y PORTUGAL, 5 PTS. TRIMESTRE.
EXTRANJERO Y ULTRAMAR, 12 PTS. TRIM.
PUNTO UNICO DE SUSCRICION
MADRID, FACTOR, NUM. 7.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
LA EDICION DE LA MAÑANA A CUATRO REALES EN MADRID, A DOMICILIO

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LINEA
Los anuncios de 1.ª plana, reclamos, etc., *Anuncios*
referencia a Bancos y Sociedades, a precio convencional.
Se reciben exclusivamente en esta administracion y
en las oficinas de la Sociedad General de Anun-
cios, ALCALA, 6 y 8, entresuelo.
PRECIO DE LA VENTA
Por menor: 5 céntimos
Por mayor: 90 céntimos 30 números.

AÑO XLII. N.º 12.71 TERCERA EDICION Madrid, Domingo 2 de Agosto de 1891 DE LA NOCHE OFICINAS FACTUI

PROYECTO DE ESTATUA

Oigan los escultores lo que propongo:
Asunto: Apoteosis de la Limpieza
Desarrollo: La imagen de la belleza
culto ri diendo al rico Jabon del Congo,
Jaboneta, Victor Vaissier, Paris.

25 PTAS. LA CAJA

Nuevo polvo de arroz sin blamuto, de Flores de
Jouvence, preparados por Mme. Marie D'An-
nay, de Paris. Muchas de las damas elegantes conocen
el buen resultado de estos polvos, y para evitar toda
falsificacion es necesario que se dirijan a la Parfumeria
Ingles, Carrera de San Jeronimo, 3, donde es el unico
deposito en Madrid.—Se remiten pedidos a provincias.

CALVO DENTISTA. CABALLERO DE GRA- CIA, 30, pral., frente a la del Clavel.

NAPOLEON FOTOGRAFO PRINCIPE, 14.

ESPECIALIDAD EN REPRODUCCIONES
ampliadas y en retratos de niños. Medalla de oro.

COLEGIO-ACADEMIA DE S. FERNANDO

(D. BARBARA DE BRAGANZA, 12. PIAZONTE, 33.)
Director: Sr. Benitez y Pelaez, Pbro.
Clases de repaso para los preparados de setiembre y
octubre, tanto de 1.ª y 2.ª enseñanza como de Derecho
y carreras especiales. Se admiten internos siendo de
buenas costumbres y sanas creencias.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

A LAS SEIS DE LA MAÑANA

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:
PRESIDENCIA.—Real decreto admitiendo el recurso extraordinario de revision contra sentencia del Tribunal de lo Contencioso de 8 de mayo de 1890, por la que revocó la real orden de 19 de febrero de 1889, sobre inscripcion en el registro de la Propiedad intelectual, a favor de doña Adelaida Gil, de ciertas obras dramáticas y más que se expresa.

GUERRA.—Circular dictando instrucciones para dar cumplimiento a la ley de 20 de julio último, concediendo amnistía a todos los procesados por rebelion y sedicion.
—Otra id., id. a la de 23 de julio último, concediendo indulto a desertores y prófugos.

MARINA.—Real orden resolviendo la forma en que se han de efectuar en el arsenal de la Jarraca las obras que se expresan.
—Otra disponiendo que la construccion de un juego de máquinas destinadas a un cañonero torpedero, que construyen los Sres. Vila y Compañia, se encomiende a la industria nacional.

ULTRAMAR.—Real decreto aprobatorio de dos créditos suplementarios, concedidos por el gobernador general de Filipinas en 31 de mayo próximo pasado.
—Otra disponiendo el cambio de destinos entre D. Pedro de Larraza, magistrado de la Audiencia de Puerto Príncipe, y D. Rafael Roman, fiscal de la de lo criminal de Santiago de Cuba.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Algeciras a D. José Vilar del Valle.
La Agencia advierte no comunique los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Puerto-Rico, 1.º
Ayer viernes salió de este puerto para la Habana el vapor de la compañía Transatlántica, *Reina Cristina*.

Port-Said, 1.º
Ayer viernes salió de este puerto con rumbo a Barcelona el vapor correo de la compañía Transatlántica, *Isla de Panag*.

Suez, 1.º
Ayer viernes salió con rumbo a Aden el vapor correo *Isla de Mindanao*, de la compañía Transatlántica.

San Petersburgo, 1.º
Numerosos municipios de Rusia han enviado al consejo Municipal de esta capital telegramas adhiriéndose a las ovaciones hechas a los marinos franceses.

Paris, 1.º
Reunidos hoy al mediodía en la Bolsa del Trabajo unos 1000 peones y esportadores de tierra, han acordado la huelga general, así como acudir a todas las obras y abandonen el trabajo. Témesese que los 700 a 800 huelguistas de hoy aumenten mucho.

Las Palmas (Canarias), 1.º
(Recibido por el cable de la compañía Nacional Española.)
Ha llegado y vuelto a salir, prosiguiendo su viaje para la Habana, el vapor correo *Alfonso XIII*.

El vapor inglés *Joudan* se ha perdido en la costa de Africa, salvándose la tripulacion.
Durante el mes de julio entraron en este puerto 120 vapores.
Las noticias de cabo Juby son satisfactorias; en aquella factoria no ocurre novedad.

Paris, 1.º
El prefecto del departamento de los altos Pirineos marcha hoy a Cauterets para presentar sus respetos al embajador baron de Mohrenheim.

Lisboa, 1.º
Reunidas las compañías de gas de Lisboa han acordado elevar a 48 reis el precio de cada metro cúbico de aquel fluido. Como consecuencia de esto y en tono de protesta, numerosos comercios de Lisboa han acordado a su vez tenerlos cerrados por las noches.

Lisboa, 1.º
La situacion monetaria y los cambios y el precio del oro han bajado.
Anoche conferenciaron con el ministro de la Gobernacion los señores Linares Rivas y marqués de Viana.

Un coche fúnebre atravesó ayer en la calle de la Palma a un caballero que llevaba un niño de la mano, ocasionando

al primero una fuerte contusion en el hombro izquierdo y al segundo una herida en la cabeza.

Los jueces municipales salientes fueron obsequiados anoche con un banquete por sus compañeros los entrantes. Reinó la mayor armonía entre todos.

Se han presentado en el consulado de España en Paris muchos desertores y prófugos españoles, algunos de los cuales proceden de la quinta de Castellar, deseosos de acogerse al indulto.

En Sevilla ha fallecido D. Juan Carreró, jefe del canton andaluz en 1873, sentenciado a muerte, conmutada dicha pena en 1874 por el gabinete del Sr. Sagasta e indultado posteriormente. El Sr. Carreró era un hábil pintor adornista.

Ignórase aún en San Sebastian si su majestad aceptará la invitacion que le ha hecho el Ayuntamiento de Bilbao para que asista a la caida al agua del *Oquendo*, que se verificará el 4 de octubre.

Hoy serán repartidas en el gobierno civil 4000 pesetas que ha entregado el Sr. Aguilera, como parte del producto recaudado en las funciones benéficas dadas por el Centro Instructivo del Obrero, con destino a las victimas del incendio de la Ribera de Carriñones.

La Asociacion benéfica para socorro de los pobres del distrito de la Inclusa, queriendo solemnizar la festividad de San Cayetano con algun acto en armonía con su mision, distribuirá públicamente el día 6 del actual, en la calle de la Pasion, 16, solar, raciones en especie a los necesitados del distrito.

Como esta Asociacion tiene carácter permanente y son, por desgracia, muchos los pobres que habitan en aquella extensa zona de Madrid, con el fin de arbitrar recursos para los socorros sucesivos, en la noche de dicho día y en la del siguiente celebrará una *hermesse* en el mismo local. Y para que la fiesta de la caridad tenga el mayor atractivo, aquélla será vistosamente adornada e iluminada con profusion.

Desde ayer se ha encargado de la direccion de nuestro colega *La Justicia* D. Miguel Villalva Herrás, quedando de gerente D. Antonio Luis Carrion.

Han entrado a formar parte de la redaccion del mismo colega los distinguidos escritores D. Francisco Flores Garcia, D. Gonzalo Reparaz y D. José María Monti.

Se ha dispuesto que el coronel, comandante y dos capitanes de la academia de Estado Mayor se constituyan en comision liquidadora y se hagan cargo de la conservacion y entretenimiento del material, mobiliario, ganado, etc., existentes en la misma.

Hoy empezarán a celebrarse en Huelva algunas fiestas para conmemorar el aniversario de la salida de Colon del puerto de Palos.

Es muy posible que el Ateneo de Madrid organice en el curso próximo veladas de lectura de insignes escritores muertos, rindiendo el debido homenaje a poetas como Tasara, Arriaza, Pastor Diaz, Martinez de la Rosa y Bernardo Lopez Garcia; y a prosistas como Pacheco, Severo Catalina, Zabaleta (don Juan) y otros ingenios.

Anoche declaraban algunos demócratas que el Sr. Martos no llevaba a Paris deliberado propósito de conferenciar con el Sr. Ruiz Zorrilla, pero que si se encontraban se visitarían porque su amistad particular no ha sufrido interrupcion alguna.

Se ha instalado en su quinta próxima a Gijón el presidente del Congreso, señor Pidal.

En el teatro de Recoletos se estrenó anoche con gran éxito un juguete cómico-lírico, en un acto y en prosa, titulado *La fuente de los milagros*.

Desde las primeras escenas, el público celebró los chistes que tiene la obra, aplaudiendo las diversas situaciones cómicas de la misma.

La música es toda ella muy bonita. Fueron repetidos cuatro números.
A la terminacion del juguete fueron llamados a escena los autores, que resultaron ser D. Joaquin Valverde (hijo) de la música y del libro D. Enrique Sanchez Seña.

En el desempeño de la obra se distinguieron la Srta. Arana, Srta. Artiguez y los Sres. Garcia Valero, Sanchez de Castilla y Nortés.

En la caja del ministerio de Ultramar se halla abierto el pago de la mensualidad de junio último para las clases pasivas de Cuba y Puerto Rico, todos los días laborables desde el 3 al 14 del corriente y horas de nueve a doce de la mañana; habiéndose verificado el giro

de Puerto Rico con un quebranto de 7'83 por ciento y el de Cuba a la par.

En los expresos de ayer salieron de Madrid:
Para San Sebastian, la marquesa de Manzanedo, D. Juan Domenechina, don Miguel Pardo, D. Antonio Cano y el señor Martinez Pardo.

Para Gijón, los señores Linares, conde de las Navas, Riaño y Zueza.
Para Hendaya, los señores Delaport, Tamayo, Basenñana, Perez Caballero, Graset, Guerrero, D. Luis Neta, D. Alejandro Llorente, D. Jacobo Prendergast y el director de la Compañia del gas.

Para Paris, el Sr. Asenjo.
Para sus posesiones de Asturias, la esposa es hija de D. Manuel Aguado.

El secretario del Ayuntamiento de Calatayud, Sr. Triega, fué hallado en la casa consistorial tendido en la habitacion del alcañil y expirando a consecuencia de tres cuchilladas que le habian dado.
El alcañil ha sido detenido, ignorándose más detalles.

Ya se ha inaugurado en Vivero la estatua levantada al insigne literato y político D. Nicomedes Pastor Diaz.

Ha llegado a Schinznach les Bains S. M. la reina doña Isabel, acompañada por la duquesa de Híjar, el marqués de Villasegura y otras personas de su servidumbre.

En la estacion recibieron a S. M. la duquesa de Valencia, la marquesa de Gubriac, D. Cipriano del Mazo, el conde Sr. Soto y numerosa concurrencia de la colonia extranjera y de hijos del país.

Durante el pasado mes de julio han entrado en la subsecretaria de Gobernacion 879 expedientes y se han despachado 1163.

Como prueba de la buena marcha que sigue en su administracion la Delegacion de Hacienda de la provincia de Gerona, basta saber que a la terminacion del presupuesto de 1890-91 ó sea el día 30 de junio último, llevaba recaudado por dicho presupuesto:

El 99'029 por 100 de la contribucion territorial; el 96'689 por 100 de la industrial; el 87'756 por 100 por el impuesto de consumos y alcoholes; y el 92'679 por 100 de cédules personales.

Anoche se estrenó en el teatro Felipe la zarzuela en un acto *El tope de rancho*, original el libro de D. Sinisio Delgado, y la música de los maestros Marqués y Estellés.

Varios números de música fueron repetidos, y al final de la representacion se presentaron los autores en el escenario a recibir los aplausos del público.
El Dios chico, estrenado anoche en el teatro de Tivoli, no agradó al público.

Han sido frecuentes en la presente semana los cólicos por ingestion y enfriamiento, catarros intestinales, enteritis dentarias, anginas catarrales, y fiebres eruptivas poco graves. Se han registrado algunos casos de congestiones y hemorragias de los centros nerviosos. La salud pública es, en general, buena y la mortalidad pequeña.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido de su servicio propio durante la noche, los siguientes TELEGRAMAS: (NACIONALES)

Barcelona, 1.º (5 t.).
Todas las clases sociales de esta poblacion muestran muy satisfechas por la medida de clemencia para el cabo Gironés; todos elogian la iniciativa del obispo y del general Blanco y la magnanimidad en la soberana. El padre de Gironés ha visitado a las autoridades para darles las gracias por los esfuercos hechos en favor de su hijo. A mi me ha rogado que transmita la expresion de su gratitud a todas las corporaciones y a la prensa.

El obispo de la diócesis ha recibido un telegrama del gobierno manifestándole haberse suspendido la ejecucion para practicar una informacion sobre el estado mental del reo.

Un periódico atribuye el atentado contra el general Ahumada a la influencia ejercida sobre Gironés por unas sonámbulas que le pronosticaron habria de hacer una que seria sonada.—*Figuerola*.

Coruña, 1.º (1'50 t.).
En la estacion de Betanzos espera al ministro de Marina un *ripier* que le llevará a Seij, pueblecito situado en la bahia del Ferrol. En Seij espera en una falda el Sr. Topete, capitán general del departamento, habiendo salido a recibirle en Betanzos uno de los ayudantes.

Todos los jefes y oficiales de marina franceses de servicio saldrán a recibir al ministro en Ferrol, y por la noche se le obsequiará con una serenata en el palacio de la capitania general, donde se hospeda.

El lunes ó martes habrá banquete oficial en dicha residencia.

El general Beranger visitará el domingo los arsenales y los buques de guerra surtos en el puerto, y una tarde visitará los fuertes.

El alcalde y demás autoridades civiles visitarán mañana al ministro.—*El corresponsal*.

Ferrol, 2 (12'30 m.).
Ha llegado el ministro de Marina con una comision de generales y el Ayuntamiento de Betanzos. Se le ha recibido con música. Le salieron a esperar en una falda el capitán general del departamento y los comandantes de la escuadra.—*El corresponsal*.

Granada, 1.º (10'30 n.).
Por un motivo insignificante rufieron en el correccional de esta ciudad tres cabos de vara.
Dos de ellos quedaron muertos y el tercero gravísimamente herido.—*El corresponsal*.

Manresa, 1.º (10 m.).
Las fiestas en honor de San Ignacio han sido este año muy solemnes, con motivo de celebrarse el centenario de dicho santo fundador.

Las funciones religiosas han sido espléndidas; la calle de Sobrerroca, que venera como especial patron al santo, ha estado engalanada e iluminada por las noches, habiéndose quemado tambien fuegos artificiales y ejecutándose numerosos conciertos.

Esta ciudad guarda inestimables recuerdos de la vida del santo, pues en ella estuvo enfermo de gravedad, sirvió de enfermero en el hospital, concibió la idea de la fundacion de la compañía de Jesús, y escribió en la célebre cueva su ejemplar libro de los ejercicios espirituales, considerándola como su patria adoptiva.—*Martrus*.

Segovia, 1.º (8 n.).
Una horrosa tormenta de piedra que ha descargado en los pueblos de Santa María de Riaya y Riagnas, ha destruido por completo la cosecha de cereales y legumbres que se presentaba magnífica.

Los daños son de bastante consideracion.—*El corresponsal*.

Valencia, 31 (8'35 n.).
Terminado el congreso médico, muchos de los que han tomado parte en él se han reunido en un banquete en el que ha reinado la mayor armonía.
Con motivo de la tormenta, se han aplazado para el domingo la cabalgata y demás festejos, terminando la feria.—*Ferrando*.

Valencia, 1.º (8'50 n.).
En el poblado de Marchalence y a las doce del día de hoy salió de su casa el honrado traficante en ganados Pedro Llorca, y viendo a varios individuos cuestionando con un hermano suyo, quiso defenderle, y fué muerto de dos puñaladas.—*Ferrando*.

Vitoria, 1.º (6 t.).
A las cinco y cuarenta han pasado en el primer expreso el embajador marroquí y personal de su séquito, con los intérpretes señores Zngasti y Rinaldi y algunas parejas de guardia civil.

Van muy satisfechos de los obsequios que se les han tributado. El embajador dormía a su paso por esta capital.
Las autoridades salieron a la estacion a saludarles.—*El corresponsal*.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

San Petersburgo, 2.
Despachos de Cauterets dan cuenta de la entusiasta acogida que ha tenido allí el baron de Moronheim, embajador de Rusia.

Todas las autoridades salieron a recibirle y la multitud le aclamó a los gritos de ¡Viva Francia! ¡Viva Rusia!
El embajador de Rusia se mostró muy conmovido y expresó a las autoridades francesas su reconocimiento por las demostraciones de que era objeto, añadiendo que las simpatías del pueblo francés estrecharán cada día más los lazos de amistad que le unen al pueblo ruso.

Londres, 2.
Los despachos del Cairo dicen que el cólera continúa disminuyendo notablemente y que hay fundadas esperanzas de que la epidemia no pasará el Mar Rojo.

Londres, 2.
La Cámara de los Comunes activa la discusion de los presupuestos, creyéndose que el sábado próximo quedarán aprobados, en cuyo caso el mismo día se suspenderán las sesiones.

Lisboa, 2.
Ayer mismo empezaron a circular las monedas francesas de un franco equivalente a 200 reis.

Cherburgo, 2.
Anoche se verificó una solemne recepcion en la casa Ayuntamiento, en honor de los marinos rusos, griegos y americanos.

Durante toda la reunion reinó gran cordialidad. El alcalde saludó a la concurrencia, dando la bienvenida a los oficiales de marina, recordando la acogida hecha en Cronstadt a la escuadra francesa, diciendo que este acto estrechará más y más la amistad entre Francia y Rusia.
El comandante del acorazado ruso *Almirante Korniloff*, dió las gracias, añadiendo que la escuadra francesa, cuando vuelva de San Petersburgo, traerá pruebas evidentes de la simpatía que Rusia siente por Francia.
El prefecto de Cherburgo brindó por la estrecha union de las naciones francesa, griega y americana.
El almirante Lespes, prefecto mariti-

mo, dió lectura de un telegrama que acababa de recibir, concebido en estos términos: «El pueblo y los marinos rusos están de todo corazón en Cherburgo».

Después de la recepcion, los concurrentes se dirigieron a la plaza de Armas, donde la orquesta rusa dió un concierto en honor de los marinos rusos, griegos y americanos.
Mañana serán obsequiados con un gran banquete por los oficiales del ejército y la marina.

Lisboa, 2.
Con motivo de la subida del precio del gas, la mayor parte de los comercios estuvieron cerrados anoche.
Algunos manifestantes quisieron obligar a que se cerraran varias tiendas que permanecieron abiertas, produciéndose alguna agitacion.

La policia se vio precisada a intervenir para restablecer la comunicacion en algunas calles, haciéndose bastantes detenciones entre los manifestantes que a la fuerza querian que se cerrasen todas las tiendas.
La tranquilidad quedó completamente restablecida, pero se teme que se repitan estas escenas, pues la compañía del gas persiste en mantener el aumento de precio.

El día 4 del mes actual, se reunirán los federales pactitas del distrito del Centro, en la casa núm. 1 de la Costanilla de los Angeles, para la eleccion del nuevo comité de distrito.

Aterra verdaderamente el número de ahogados de que dan cuenta estos días los periódicos.

En Zaragoza, en Tortosa, en Cartagena, en Ferrol y otros varios sitios, ya bañados por mar, ya por rio, van no sabemos cuántos ahogados; en general hombres jóvenes y útiles.

Ultimamente, entre Abanto y Cierva, en la vecina Vizcaya, se han ahogado tres pobres obreros de los que trabajaban en las minas.

Dicen de Orense que al conocerse la noticia de indulto en la cárcel, los presos prorumpieron en atronadores vivas a la reina, al señor obispo de la diócesis, al gobernador civil, al alcalde y a los senadores y diputados por Galicia.

Por la noche una salva de bombas anunció la alegría de la poblacion penal.
La banda municipal de música tocó de nueve a once en los paseos de la Alameda para solemnizar la concesion de la gracia de indulto.

En el expreso de hoy ha salido para Bilbao nuestro particular amigo D. Joaquin G. Gamiz Soldado, director propietario de la *Gaceta de la Banca*.

Segun los partes recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en Granada y Jaen.
La temperatura máxima a las nueve de la mañana fué de 26 grados en Badajoz y Sevilla.

Ha dicho un periódico de la mañana que el exministro de Ultramar, Sr. Becerra, habia salido de Madrid. No es exacto; el Sr. Becerra sigue enfermo y hoy se le ha hecho una operacion en una pierna, a consecuencia de un pelotazo que recibió en el Jai-Alai hace pocos días.

Nuestro apreciable colega *El Heraldo de Madrid* quejose hace dos días de haber recibido con retraso de treinta horas un telegrama de San Sebastian. Deprado el hecho, resulta inexacto. Solamente se incurrió en el error de haber transmitido San Sebastian, al dar la fecha, 28 de julio en vez de 29.

Todas las reclamaciones que hacen los particulares y la prensa sobre retraso en el servicio telegráfico ó en el postal, son objeto de inmediatas informaciones en la direccion general del ramo, la cual se apresura a comunicar a los interesados el resultado de las investigaciones. Alguna vez no aparecen en los periódicos que denuncian faltas supuestas ó exactas las noticias oficiales que aclaran ó rectifican los hechos.

El Ayuntamiento de Navia ha dispuesto grandes festejos para el día 15 del corriente mes, con motivo de la fiesta de la Barca.

El diputado por aquel distrito, señor marqués de Santa Cruz de Marcenado, que se encuentra en dicho punto, ha invitado a los diputados y senadores por Asturias para que asistan a presencia los festejos.

El teniente de alcalde Sr. Díaz Argüelles ha impuesto en el día de ayer 102 multas a otros tantos vecinos del distrito del Centro, por faltas de policia urbana.

Tambien el Sr. Novellas, teniente alcalde del distrito de la Latina, impuso multas por iguales conceptos.

En el expreso de Asturias salió ayer para Gijón el director de la revista *Asturias*, Sr. Samán, con objeto de asistir al acto de descubrir la estatua de Jovellanos.

En ese día se publicará un número extraordinario de dicha revista, dedicado al eximio gijonés. Contendrá inspiradas poesías, artículos literarios y biográficos de distinguidos escritores asturianos, e ilustraciones ejecutadas por artistas de

aquella region y grabadas por Laurent y Laporta.

Anoche salió para San Sebastian el eminente orador D. Emilio Castelar.

Después de pasar una corta temporada en aquella poblacion, saldrá para Holanda y Bélgica.

El general Martinez Campos saldrá muy pronto para Liérganes.

El marqués de Sardoña saldrá dentro de pocos días para la Bourboule, donde se encuentra el Sr. Martos.

El Sr. D. Alfonso García Morales, propietario del bonito vapor Mosca, de Gijón, nos ha remitido, y se lo agradecemos, un billete de libre circulacion para todos los viajes que haga dicho barco en el verano actual.

Ya se han puesto en circulacion los nuevos billetes de 25 pesetas. Son por el reverso de un agradable color de rosa un poco pálido, y en el derecho y en medio del billete se ostenta el busto de Goya.

En la horrible catástrofe del choque de trenes ocurrido en la línea de Vincennes, en Saint Mandé, resultó muerta madama Isenbert, madre del secretario de la compañía de Fives-Lille, de Almería, Mr. Georges Heyens.

Ha sido nombrado juez de primera instancia y de instruccion de Almería, D. Andrés Moreno Plaza, abogado fiscal que era de la Audiencia territorial de Las Palmas.

Por la guardia civil de Motril, y según indicaciones de la de Adra, ha sido capturado Joaquin Amoroso, natural de Novelda, de 52 años, intérprete, y presunto autor del robo de 15000 pesetas verificado en esta ciudad á D. Juan Parada.

Dentro de breves días será enviado para figurar en la Exposicion del Centenario de Colon, el histórico pendon de Almería.

Dice El Clamor:

El convenio comercial con los Estados Unidos háse recibido muy favorablemente por la opinion, escuchándose anoche frases muy lisonjeras para el gobierno y los ministros que de un modo más singular han intervenido en el acuerdo, pues que demostrado queda que por parte del gabinete se ha procurado atender á un tiempo á los intereses antillanos y peninsulares, y se advierte que aprecia en lo que realmente significa á la grave crisis que atraviesa la produccion cubana, se han hecho singulares esfuerzos por facilitar la exportacion de los frutos de la Gran Antilla, sin que por esto sufran lesion los intereses de la agricultura y ganaderia peninsulares.

La primera impresion, repetimos, ha sido grata.

El delegado de vigilancia Sr. Duarte, signiando las detalladas instrucciones del alcalde Sr. Cernelos, ha intervenido hoy unos ocho mil litros de vino que hace poco fueron, al parecer, depositados fraudulentamente en una casa inmediata al rio para matutearlo durante la noche última.

Una constante vigilancia del señor Duarte ha impedido el trabajo, hasta que, llegada la hora hábil y provisto del auto del juez de guardia, ha hecho el reconocimiento dando cumplido y satisfactorio término á las disposiciones del señor alcalde.

Han causado bastante sorpresa entre los fusionistas las censuras que dirige El Globo á las últimas declaraciones del Sr. Sagasta, entre las cuales se lee lo siguiente:

«De la conversacion, entrevista, ó como se llame, cabe decir, repitiendo una frase muy conocida, que lo bueno no es nuevo y que lo nuevo no es bueno.

Y la tal novedad consiste en lo que ha indicado el Sr. Sagasta acerca de la amistad, por cierto que con mal acuerdo y en mala hora.

Según el jefe de los fusionistas, el gobierno no podía darla más amplia.

A esta afirmacion siguese multitud de demostraciones y pruebas.

Una sola observacion hemos de oponer.

Como liberal, no es lícito al Sr. Sagasta pensar de esa manera.

Y como hombre de gobierno hubiera

debido hacer ante el Congreso esas mismas declaraciones.»

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros hipotecaria del Banco Iberico 8689 pesetas por 28 imposiciones al 6 por 100, y 80 al 5 por 100, y se han devuelto 13496 pesetas á petición de 10 imponentes.

La compañía de maderas, Madrid, Argumosa, 14; Bilbao, Santander, Gijón.

A LAS OCHO DE LA NOCHE

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido de su servicio propio durante el día, los siguientes TELEGRAMAS:

(NACIONALES)

Alicante, 1.º (8 m.).

Los toros de Veragna, buenos. Caballos muertos, 19. El Espartero bien, así como Guterra; habiéndoseles concedido á cada uno la oreja de un toro.—El corresponsal.

Coruña, 2 (8'20 m.).

Durante la sesion de anoche en el Ayuntamiento, presentose un agente ejecutivo del delegado de Hacienda, embargando la mayor parte de los ingresos municipales para pago de la deuda que dicha corporacion tiene con el tesoro y que asciende á 600000 pesetas.

En vista de la gravedad de la situacion, se constituyó el Ayuntamiento en sesion permanente, acordando suprimir el alumbrado público, el barrido de las calles, la guardia municipal y todos los empleados del municipio, excepto los médicos y demás servicios referentes á beneficencia.

El alcalde pasó á ver al gobernador para comunicarle tan grave acuerdo. El gobernador lo trasmitió á los ministros de Hacienda y Gobernacion.

El Ayuntamiento volvió reunirse esta mañana y esta tarde y en vista de que no obtenia contestacion del gobernador, levantó la sesion y se retiraron los concejales encargando al alcalde que ejecutase en acuerdo.

Desde mañana, por lo tanto, quedaremos á oscuras y sin guardia urbana por las calles. Se han suspendido los festejos municipales.

Espérase, no obstante, que esta situacion no se prolongará y la opinion y la prensa censuran el radicalismo del Ayuntamiento, dominado por una mayoría republicana.

La poblacion sigue tranquila, á pesar de las gestiones hechas por los republicanos para producir desórdenes.—El corresponsal.

Murcia, 2 (8 m.).

Casi todos los pararrayos de esta ciudad recogieron chispas eléctricas durante la formidable tempestad de ayer tarde. Un rayo se internó por una ventana en una casa de la calle de la Pelota y descendió por el barandal de la escalera, llenando la casa de humo, pero sin ocasionar desgracias en sus moradores.

Anteanoche una nueva nube descargó abundante lluvia, con lo cual se ha refresco notablemente la temperatura.

La guardia civil ha detenido á dos sujetos como presuntos autores del incendio que se inició anteayer en el convento de Santa Catalina del Monte.—El corresponsal.

Toledo, 2 (12'40 t.).

El alcalde de Cabezaunmada participa que en dicho pueblo descargó anteayer una nube de piedra, que ha destruido completamente la cosecha de vino.

En una dehesa de Guadalajara, propiedad de la beneficencia, ocurrió ayer un incendio que fué dominado por la guardia civil sin que ocurriesen grandes pérdidas.

A propuesta de los Sres. Corral y Portillo, la comision provincial acordó, en su sesion de ayer, interesar del alcalde presidente de Madrid se sirva dar las órdenes convenientes á fin de que con la urgencia posible se completen las obras para terminar la instalacion del Parque Higiénico frente al Hospital Provincial y la urbanizacion de las calles adyacentes; contribuyendo de esta suerte á mejorar las condiciones higiénicas de aquella zona, á la vez que su embellecimiento y la comodidad de los vecinos.

La prensa de Galicia, sostiene, de

acuerdo con lo propuesto por el contador de fondos provinciales de Orense, que las Diputaciones provinciales son competentes y tienen el ineludible deber de examinar, reparar é informar las cuentas atrasadas de los Ayuntamientos.

Hoy se ha verificado en Puebla de Tribes y en Ciudad Rodrigo la eleccion parcial de diputados á Cortes.

Hoy ha fallecido el antiguo notario del colegio de Madrid, D. Raimundo Ortiz y Casado.

Ha sido elegido decano de los notarios de Hacienda, D. Francisco Moragas y Tejera.

Hoy era muy discutido entre los gallegos el propósito, empezado ya á realizarse, de construir una plaza de Toros en Villagarcía, cuando no llegan á dos las que existen en Galicia, y suelen dar funciones de tarde en tarde, sin dudar por falta de afeccion ó de espectadores. Pero es posible que se propague en lo venidero la afeccion al espectáculo nacional.

Ha regresado á la Coruña, procedente de Santiago, el gobernador civil, señor Linares Rivas.

Han salido de Santiago de Compostela los peregrinos extranjeros que fueron á rendir culto ante la imagen del Santo Apóstol.

Las autoridades de Pontevedra han saludado hoy en el balneario de Mondariz al ministro do Reino de Portugal señor Lopo Vaz, ofreciéndole sus respetos.

Hoy han empezado las fiestas de Vigo.

Han sido admitidas por la empresa del teatro del Tivoli dos obras tituladas ¡Pero cómo está Madrid! y Los músicos callejeros, las que se estrenarán á la mayor brevedad posible.

Según anuncia la Gaceta de hoy, se ha interpuesto demanda ante el tribunal de lo Contencioso contra la real orden de 27 de enero último, sobre introduccion de latas de petróleo en Madrid, cuyo expediente adquirió el año anterior tanta resonancia en la opinion y en la prensa.

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado imponer el 50 por 100, como recargo municipal, á las edículas personales del presente año económico.

Los jefes y oficiales del regimiento infantería de Murcia, de guarnicion en Vigo, han obsequiado con una brillante serenata al presidente de la comision del Congreso, que propuso la ampliacion de los beneficios del Montepío militar.

El señor obispo de esta diócesis ha impuesto esta tarde el velo de novicia, en la iglesia de Santa Isabel de esta corte á la señorita de Uriarte, para el ingreso en la comunidad de las Hermanas del Sagrado Corazon de Jesús; llevará el nombre de Ernestina, en memoria de aquella santa mujer que creó el Asilo del Corazon de Jesús en esta corte.

La funcion ha sido solemne. El señor Sancha ha pronunciado en ella un discurso tan lleno de uncion y doctrina como todos los suyos.

La funcion ha terminado con la bendicion dada por el prelado con el Santísimo Sacramento. La concurrencia á ella ha sido numerosa y escogida.

La embajada marroquí ha regresado esta mañana, siendo recibida por el conde de San Rafael y otras varias personas.

Sidi Mohamet el Fatimi se halla casi restablecido de su enfermedad.

El embajador adjunto ha salido esta mañana en coche, y despues de algunas vueltas por la poblacion, ha hecho varias compras, entre ellas la de unos gemelos de campo.

El duque de Tetuan ha regresado á Madrid hoy, conferenciando poco despues con el Sr. Cánovas del Castillo.

El Imparcial analiza hoy el convenio celebrado con los Estados Unidos. Declara que en algunos casos, no muchos por fortuna, el gobierno español ha cedido á la necesidad de abrir las puertas de las aduanas á la república norteamericana, pero en otros muchos reconoce el colega que no tiene porque temer ni lamentarse la produccion peninsular. No hay que temer tampoco, añade El Imparcial, que resulte ineficaz la franquicia de los azúcares, porque no hay plazo fijo para el convenio que puede ser modificado por mutuo acuerdo ó anulado por los Parlamentos.

El Sr. Castelar ha declarado que no piensa prestarse á entrevistas políticas ni á declaraciones sobre su actitud y su pensamiento durante la escursion veraniega que ha emprendido.

El general Pando ha estado en Ciudad-Rodrigo en uso de licencia y de su absoluto derecho. Si al permanecer en su pueblo natal, en el cual no tiene jurisdiccion militar alguna, ha creido conveniente recomendar á sus amigos una candidatura de diputado á Cortes, también ha hecho lo que podía hacer, y lo que en circunstancias iguales han hecho en su favor ó en el de sus amigos todos los militares que se sientan en el Congreso. Y esta recomendacion es tan legítima como cualquiera otra que se tenga por legal y correcta.

No hay, pues, nada que censurar; ni el viaje, ni las recomendaciones que haya podido hacer el general Pando en uso de su derecho.

Algun periódico supone que tal ó cual extremo del convenio celebrado con los Estados Unidos puede no ser favorable á los intereses de alguna nacion extranjera.

A esto contestan las personas competentes que nuestras Antillas y nuestras islas Filipinas no han entrado nunca en el concierto mercantil con las demás naciones europeas, rigiéndose por especiales disposiciones siempre; excepto en los últimos tratados que ahora terminan, y que ultimó el gobierno fusionista.

No es posible dar por concedido el indulto del cabo Gironés, ni nada autorizado hasta ahora tal presuncion. El señor Cánovas del Castillo, en la noche del viernes pasado, despues de conferenciar por teléfono con los ministros de la Guerra y de la Gobernacion, acordó con sus compañeros autorizar la suspension de la ejecucion, como aconsejaba el general Blanco, despues de la manifestacion hecha por el obispo de aquella diócesis, y no se hizo más, esperando el dictamen facultativo acerca de la locura del delincuente militar. Será menester, por lo mismo, para conocer la suerte definitiva de aquel desgraciado, lo que hoy no se conoce, y para confiar seguramente en el indulto que el gobierno lo deje á la decision de la reina; que entonces sí que concederá el indulto la proverbial clemencia de S. M.

Entretanto, no hay duda de que la opinion espera que el indulto será concedido.

El gobierno de S. M. está satisfechísimo del general Blanco, y tiene la plena confianza del gobierno el digno capitán general de Cataluña. Todo lo que hayan dicho en contrario á El Liberal, carece absolutamente de fundamento.

Es cierto que anoche comieron con el Sr. Cánovas del Castillo el general Martinez Campos y el ministro de la Gobernacion Sr. Silvela. Pero esto ocurre frecuentemente, pues todos los días acompañan en su mesa á los señores de Cánovas algunas personas de su intimidad.

Lo que no ocurre nunca es que se hable de política, y entre otras razones por la de concurrir señoras. Y lo que no ocurrió anoche fué comentar poco ni mucho la política del Sr. Sagasta ni sus declaraciones, en las cuales y en aquellos momentos no pensaron seguramente los comensales.

NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE NOS TELEGRAFIA LO SIGUIENTE:

San Sebastian, 1.º (4'15 t.).

En el segundo expreso ha salido para Madrid el señor duque de Tetuan, á quien han despedido las autoridades provinciales y locales, el marqués de San Felices, generales Loma, Rodríguez Brzon y Salcedo, fiscal de la Audiencia, juez del partido y numerosos amigos particulares. El Sr. Villaverde no pudo asistir por tener que llevar á S. M. la reina unos decretos de Hacienda.—Aguilar.

San Sebastian, 1.º (5 t.).

Han sido firmados por S. M. varios decretos de transferencia de créditos de Gobernacion que afectan al servicio telegráfico y postal para su reorganizacion; concediendo un crédito extraordinario á Estado para reconstruir la casa de la legacion de España en Constantinopla; concediendo una transferencia á Marina que afecta al personal de las provincias marítimas; exceptuando de las formalidades de subasta las obras de reparación de la casa núm. 15 de la calle de Atocha de Madrid, donde ha de instalarse la direccion de la Denda; concediendo un crédito extraordinario á Gobernacion para atenciones generales de las epidemias que puedan desarrollarse, y otro de 24000 pesetas para suministro de carbon y utencilios á las lanchas de vapor de las direcciones de Sanidad.

Se ha dado un ascenso reglamentario por fallecimiento del ordenador de Marina, Sr. Sierra Castaños.—Aguilar.

San Sebastian, 2 (12'30 m.).

Diariamente llega el tren correo con una hora de retraso, á causa de la ausencia de viajeros. Ayer, en Zumarraga, aprovecharon unos viajeros la aglomeracion de gente que regresaba de Loyola para escamotear algunos bolsillos y carteras.

El Sr. Sagasta llegará aquí el 8 ó el 10 del actual; permanecerá á lo sumo enaranta y ocho horas é irá luego á Biarritz diez días; despues á Ontaneda, Logroño, Avila y Madrid.

No irá á Aguas Buenas ni á Suiza, ni probablemente á Asturias.

El Sr. Groizard llegará á Alzola el 6 del actual.

El obispo de Barcelona, muchas representaciones de aquella capital y la familia del cabo Gironés, han elevado al trono manifestaciones de inmensa gratitud, por los humanitarios sentimientos de S. M.—Aguilar.

San Sebastian, 2 (1'40 t.).

S. M. la reina ha firmado los siguientes decretos: indultando de la pena de muerte al reo sentenciado por la Audiencia de Huerca Overa, Gabriel Pérez Pedros; otros indultando de penas menores á Rafael Migorance, Juan Carrillo, Francisco Ortega y Antonio Panto; y jubilando al presidente de Sala de la Audiencia de Puerto Rico, D. Federico Boddallo; nombrando ingeniero jefe de Filipinas á D. Emilio Ruiz Peréz; trasladando á D. Francisco Becker, administrador principal de Hacienda de Cuba; y nombrando contador central de Puerto Rico á D. Enrique del Valle.—Aguilar.

AVISOS UTILES

S. B. L. Sin novedad y felices.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 3

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—s.—Los Puritanos.

—Mon'aña rusa. (Viaje de ida y vuelta 25 centimos).

FELICES.—s.—Las tentaciones de San Antonio.—El monaguillo.—El toque de ranchos.

RIOLETOS.—s.—El diablo en el molino.—La tuerca de los milagros.—Entrar en la casa.—El diablo en el molino.

TIVOLI.—s.—El Dios chico.—Las hijas del Zobeide.—(Segundo acto de la misma).—La Zobeide.

TEATRO-CIRCO DE PARISH.—s.—Debut de la troupe madrileña de notables saltadores.—La pantomima de «El diablo verde» (gran éxito).—La bellísima alemana Leodiska (con toros nuevo éxito).—El sorprendente espectáculo acústico, sin rival en ningún otro de Europa, y otras novedades de atraccion.

Entrada general 30 centimos.

CIRCO DE COLON.—s.—Cuarta presentacion de la intrépida gimnasta Mlle. Léoni.—La gruta misteriosa.—(nueva pantomima acústica de gran espectáculo, exornada con todo el aparato que el argumento requiere, es la que toman parte 30 personas).

Entrada general 30 centimos.

ALMANAQUE

SANTOS DEL DIA 3 DE AGOSTO.—La Invenccion de San Esteban proto mártir.

Sale el sol á las 4'56; pónese á las 7'13.

BULTOS PARA EL 3.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las monjas de Santo Domingo (Claudio Coello) y habrá misa mayor en obsequio del Beato Manes, de mano de Santo Domingo, predicando el señor Yague, por la tarde continúa el novenario del santo, y será orador el mismo señor Yague.

En San Cayetano sigue el novenario del titular, orador el señor cura.

a misa y oficio son de San Esteban.

Visita de la Corte de Maria: Nuestra Señora del Buen Consejo en la Catedral ó de las Escuelas y Plaza en San Anton.

ALCANCES DE CUBA

J. Aguilá, San Vicente, 76.

SE VENDE TODO EL MOBILIARIO de casa. Paz, 15, 1.º

SE VENDE BILOR EXTRANJERO en 1000 pts. Tráguenes, 42

PARA TRESILLO

Barajas españolas Opacas de S. Mateo, hechas en París. Muy lindas y variadas; ni despiden ni claroran. Primera clase 4 1/2 pesetas la docena. Se expiden á todos los puntos de España. Barajas nuevas de todas clases y precios. Representacion con despiden.

Abad, Quintero de San Agustín.

Mañana y pasado

ALMONEDA

por asentarse la familia, de un rico mobiliario casi nuevo, comprado hace poco en París, comprendiendo muebles de sala, gabinete, conedor, antecámara, dormitorio, cuadro espejos, lamparas, relojes, porcelanas, etcétera etcétera.

Prado, 11, piso 2.º

Segundo aniversario

DEL SR. D. JOAQUIN SALLS DORICA Ingeniero industrial R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 3 del corriente en el oratorio del Caballero de Gracia, serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda doña Dolores San Miguel, ruega á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

El Excmo Sr. Obispo de Madrid-Alcalá ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oweren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de dicho señor en particular, y por las del purgatorio en general, y si dicho santo recurso se rezare en compañía de otros parientes del finado con todo el día más por cada uno de los misterios.

EL DOCTOR AUDET

DEL CLAUSTRO EXT.º DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

especialista en las afecciones del pecho, cura con su sistema tónico-antiséptico la tisis pulmonar y los catarras crónicos del pecho.

LAS PILORAS ANTISÉPTICAS.

aprobadas por la Academia internacional de ciencias médicas. Sociedad de medicina de Francia, Nacional de higiene pública de París, Academia de Bruselas y Comité directivo de la Croce Blanca de Liorno. han alcanzado el premio de S. M. Humberto I y han obtenido en exposiciones internacionales

DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO.

Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarras pulmonares. Curan todos los tísicos en el primer grado; el 80 por 100 en el segundo, y el 11 por 100 en el tercero. C. L. D. en las modificaciones la expectoracion, quitan la fatiga y abren el apetito.—VEZ por vez, ca. 1/2.—Venta boticas.—Se mandan por correo, enviando importe al Dr. Audet, SAUCO, 13, Madrid, y Carmen, 41.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

Pastillas comprimidas de rubarbo DE COIPEL.

Indigestion, dispepsia (digestion difícil), estreñimiento, flato, antihiloso, purgante suave y seguro

BARQUILLO, 1. FARMACIA.

ACADEMIA preparatoria para la General Militar.

Director, D. Arturo Guin, comandante capitán, (por oposicion profesor de Matemáticas durante 8 años en la General Militar, y examinador de ingreso. 1.º de agosto se abren las clases. Pidanse reglamentos. Alfilierito, 3, Toledo.

AL GRAN SALDO

Unica casa que da percales á real, batallas á 2, 1/2, 3, 4, surtidos, gros, ricas sedas, lanas merinos, bios, paños para trajes caballero y algunas cosas de balde. Desengaño, 21, pral, ISIBORO.

SE VENDE COCHE LINDO,

de 4 plazas, 4000 para campo 3000; si, aunque con capota 4500; charret extranjera, 2800; socialista con capota y toro 4500; hay garantias á la cafeteria. Alfonso V, 2.

MALES SECRETOS

sifilis, venere, etc. De 7 á 10 y de 6 á 8, TOLEDO, 19, principal, (sobre el café Nacional), antes Zangoza, 6.

Cereales norteamericanos

de GRAN RESERVA ENTO SEMILLAS SELECCIONADAS

LA REFORMA AGRICOLA AYALA, II, MADRID

QUARTO ANIVERSARIO

EL SEÑOR DON LEOPOLDO ZULO LOPEZ

Arquitecto de la Real Academia de Nobles Artes de San Fernando, falleció en Cestona en la madrugada del 3 de agosto de 1887.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el lunes 3 de agosto en la parroquia de San Sebastian de esta corte por los señores sacerdotes de la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.—Su insoportable viuda é hijos, hija política, nietos, hermanos, hermana política, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos le encomienden á Dios y asistan á estos sufragios.—El Excmo. Sr. Nuncio de S. S. concede 100 días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el descanso de su alma.

PRIMER ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA

DOÑA INÉS AGUIRRE Y VAZQUEZ

MARQUESA DE LAURENCIN

falleció el día 3 de agosto de 1890

Todas las misas que se celebren el día 3 del corriente en la iglesia parroquial de San José, serán aplicadas por el eterno descanso de dicha excelentísima señora.

Su tia D.ª Francisca Vazquez, viuda de Velasco, su prima D.ª Consuelo Velasco de Tapia y demás primos, ruegan á sus parientes y amigos se sirvan encomendarla á Dios.

EL SEÑOR

EL SEÑOR DON RAIMUNDO ORTIZ Y CASADO,

Notario del ilustre colegio de esta corte, ha fallecido á las ocho de la mañana de hoy 2 de agosto de 1891.

R. I. P.

El Excmo. Sr. Decano del ilustre colegio notarial de Madrid, su desconsolada esposa doña Petra Ruiz Fernandez, sus hijos D. Enrique, doña Asuncion y doña Manuela Ortiz y Ruiz; sus hermanos D. Innocente y doña Antonia, suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conduccion del cadáver, que tendrá lugar el día 3 de agosto, á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, Hileras, 7, al cementerio, en lo que recibirán especial favor.

Se suplica el coche.

PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORITA

D.ª SOFIA SAINZ DE VAREDA Y ENCABO

FALLECIO EL 3 DE AGOSTO DE 1890.

R. I. P.

El funeral en sufragio de su alma se celebrará el día 3 del corriente en la iglesia parroquial de Berlanga de Duero. Asimismo todas las misas que en dicho día se celebren en la iglesia parroquial de San Ginés y en la Encarnacion, en el día 4 en Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastian, y el 15 en la Encarnacion, serán aplicadas por el alma de dicha señorita.

Su desconsolada madre, su hermano y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad tiene concedidos 100 días de indulgencia y 40 al Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis por cada obra piadosa que se hiciera en sufragio del alma de la finada.

SUMARIO

Idilio en la sierra, por Salvador Rueda. Bañistas caseros, por Miguel Mendez Alvarez. Progresos humanos, por Manuel Hiraldez de Adosta. Cantares simples, por Leonor Ruiz de Carvajal. Las horas madrileñas, por Alfonso Pérez de Noya. Carta semanal de Londres, por B. de Oya. Mosaico madrileño, por M. Osorio y Bernard. Libros nuevos.

IDILIO EN LA SIERRA

NOVELA ANDALUZA

XVII

ENTRE CAVERNAS

En tan arriesgada situación, entré dos cuartos igualmente ciertas, la del abismo impasible y la que me daban las aves, mi vista, por hallarse más inclinada hacia abajo, descubrió una ancha grieta a dos varas de mis pies, y sin vacilar me entregué a la ley de gravedad, que me atracción amorosa, porque me puso a salvo del peligro. Di varias vueltas en la caída y, trémulo, apléptico de emoción, fui a dar en un resaca que había en el fondo de la grieta. Miré, y me cercaba una serie de bóvedas, un laberinto de columnas y arcaadas. Seguramente aquel deformé templo no lo habían visto hasta entonces más que la luz del sol y las águilas.

Estas se habían quedado revoloteando en la cima, y yo me vi libre de sus garras.

Libre, pero habitador de un mundo fantástico, incomprendible, donde lo teóricamente había debilitado la razón.

¡Qué iba a ser de mí!... ¡Por dónde saldría!... ¡Hacia qué lado darían las puertas de aquellas cavernas sombrías!

Un ambiente helado rodeó mi atormentada cabeza, un halito que salía de aquellas oscuridades medrosas.

El vate florantino vióse en una selva oscura, pobrada de maleza y sin derroteros conocidos, pero yo me hallé en un bosque de piedra, con flos más asperos que las ramas. No vi pantera alguna, pero penetré en mi cerebro la idea de que aquellas bien podían ser guaridas de lobos o de animales por el estilo.

A mi pesar traje a la memoria el canto xi de la Odisea en que Ulises baja a la morada de Plutón, y de donde seguramente tomó Dante motivo para su infierno.

No me faltaba más que ver salir a los condenados al dolor eterno soporitando sus tremendos castigos.

Y todo aquel berengal me lo había buscado yo mismo por haber querido poner el pie en el pico más alto del contorno. ¡Bien pagaba mi audacia desmesurada! Si al menos viera algún Virgilio que me guiara a través de aquellos oscuros de piedra! Pero sólo yo tendría que desenredar la madeja en la cual por mi gusto me había enmarañado.

Recordé a la comparsa Ariadna, que dejaba a Teseo señales por donde pudiera salir del laberinto. Yo no tenía ni Mentor, ni disfrazada diosa helénica, ni nadie que hiciera la luz en mi camino.

Me senté unos minutos antes de decidirme a sondar aquellas tinieblas.

Un algarrobo nacido entre pedruzcos había logrado hacer una contracción de fuerza y asomarse a una boca deformada desde donde se veía el sol radiante. El amor a la luz de todo lo nacido, había dado rumbo a su crecimiento, a su robusta fisiología vegetal, y aquel recio gigante había adoptado fealdades de Quasimodo por sentir el beso de la luz en su cabellera bronca y salvaje.

Este misterioso amor de lo inanimado me hizo meditar unos momentos y desvío mi imaginación del peligro en que me hallaba.

Pero al instante volví a la horrible pesadilla por que atravesaba desierto.

Si serían aquellos ámbros profundos los palacios de los duendes, y en una de las grutas estarían los escobones de las brujas, especie de corceles con que cruzan el aire, y en otra cueva estarían como en preguntosa rebótica los unos, y más allá los filtros y redetas con que esa clase de seres hace sus maleficios! Una noche pasada en aquellos sitios sería una noche de Valpurgis. En el propio rifón de una sierra andaluza, auxiliado por la imaginación, yo me erer en un monte de Alemania, que parece ser el reino de eso de la brujería.

Lo que puedo asegurar es que aún llevando un cerebro forjado al golpe del martillo de la ciencia positivista moderna, en frente de lo desconocido, de lo fantástico, el cerebro vacila, y a pesar de su cúmulo de negaciones deducidas en presencia del crisol, del cálculo, del microscopio, la superstición toma por asalto la cabeza y en la masa cortical, y en todo el cerebro no vibra más idea que la de que son ciertos el cuento y la leyenda. Dos por dos no son cuatro en esos momentos; son lo que quiere que sea la fantasía.

Como no había yo de echar raíces entre aquellos peñones, me hice de todo el valor que pude, y al propósito de hallar puerta de salida, me hundí en aquellas oscuridades.

Con las manos iba palpando bocas de cavernas. A veces detenía mi cuerpo una columna, y entonces la rodeaba dejándola atrás como un centinela de la sombra.

Cuando hué andado unos cincuenta pasos, se hizo imposible dar uno más sin iluminar el camino. Este, según pude dar crédito deduciendo de esa extraña vista del tado que va derramada por todo nuestro cuerpo, era una tubería interminable con grutas a ambos lados, que yo tocaba muerto de miedo y de terror. Me registré los bolsillos a ver si daba con algunos fosforos desparpamados. No hallé ni uno solo. Volví atrás la mirada, y allá al extremo de la tubería me lejas había dejado, vi un claro luminoso, un círculo que tenía el cielo por fondo. Debía de estar ya el sol bien alto, porque una nubecilla que pasó sobre aquel fondo azul, irradió como herida muy de cerca por el astro.

Dudando estaba si torcer el rumbo por uno de aquellos cuernos, a si seguir la línea recta que pisaba, cuando creí que llegaba a mi oído la misma voz que gemía. Aquel eco fue mi llamada en medio

de mi marcha a través de las tinieblas. Anduve otro largo trecho, con una afincación de oído extraordinaria; y ya que oía más cerca la voz, tropecé con un muro húmedo que me cerraba el paso. Retiré los dedos del contacto frío, como si los apartara de la piel repugnante y viscosa de un anfibio.

La posibilidad de que pudiera ser un monstruo dañino, hizo correr una ráfaga de miedo helado por mis nervios y puso de punta todo el vello de mi piel. La camisa se quedó a dos dedos de mí.

Muy cerca escuché también algo así como estrépito de agua; pero aquello era más bien adivinado que oído; era al modo de un presentimiento de la audición.

Visto que por allí no tenía esperanza de llegar al exterior del monte, me dispuse a tomar otro derrotero, cuando una hebra dorada, un hilo luminoso, penetró a lo largo de la tubería, y fue a dar, como término de su viaje, en mi rostro. El sol aparecía sobre el fondo azul y tendió uno de sus rayos en mi camino.

Era necesario aprovechar aquellos momentos de luz. Me interné por cuercos y por bóvedas, tomando siempre como punto central el resplandor; registré cuevas y cuevas, siempre caminando del lado de donde venía la voz, y di, por último, vista a una tronera que recibía la claridad de la otra parte del monte.

Me estremeció una sacudida de júbilo. Corrí hacia aquella claridad, parecíanme que venían tras de mí todas las brujas y todos los duendes de aquellos antros; precipité los pasos como si huiera de la muerte y en la cueva cuya boca era la tronera, vi sentada una figura humana que era la de los suspiros.

Me acerqué con precaución, inspeccioné la catadura de la persona, y mi asombro sabió de todo punto cuando la reconocí: el hombre que desahogaba, llorando sus penas, era Jaraga.

SALVADOR RUEDA.

(Se continuará.)

BAÑISTAS CASEROS.

Don Gorgonio cerró violentamente el abanico japonés con que hacía aire a su descomunal esposa, y, dando un respaldido, gritó en la puerta del gabinete:

—Dorotea, trae corriendo el fuelle de la cocina, que la señora se derrite.

—Me has comprendido—suspiró la víctima.

—Esto es horrible, Casilda; vamos a morir asfixiados. Es preciso combatir de algún modo este calor que nos ahoga; hay que tomar una determinación heroica, o de lo contrario pereceremos desastrosamente. Hoy parece tu cara una chuleta de buey asada a la parrilla.

—¡Aire! ¡Aire, por Dios, que me ahoga!

—¡Dorotea! ¡No traes el fuelle!

—Aquí está, señorito—dijo la criada enseñando el cielo de la hornilla.

—Pues coloca el cañon entre los labios de la señora y sopla fuerte para que se introduzca el aire en los pulmones.

—No; eso no—advirtió doña Casilda rechazando a la criada.

—¡Quieta, quieta, o no respondo de tu vida—exclamó el marido.

—Pero hombre ¡quieres inflarme como si fuera un globo cautivo!

—Tienes razón, mujer; no sé lo que hago. En viéndote sudar, me aturdo a segunda.

—Soplame en la cara, Dorotea.

Un cuarto de hora estuvo haciendo el fuelle fuf... fuf... y mientras tanto, don Gorgonio no cesó de agitar el abanico en provecho propio.

—¿Te sientes mejor?

—Sí, ya pasó el vahido. ¡Qué susto he llevado! Creí que se me derretía la papada. Estoy tan gruesa...

—Dorotea, llévate el fuelle, que ya te llamaremos si otra vez necesitamos tus auxilios.

La chica desapareció murmurando por el pasillo.

—Pues señor, estoy divertida en esta casa! Más bien que criada parezco un aprendiz de herrero.

—Estos calores van a matarme!—dijo doña Casilda regando el suelo con el sudor de su frente.—Yo necesito pasar muchas horas en remojo para estar buena.

—Lo mismo que los garbanzos baratos, aunque sea mala comparación.

—Mi naturaleza no puede resistir la temperatura que se siente en este maldito cuarto.

—Si no hubieramos venido a menos, estaríamos a estas horas aspirando las deliriosas brisas de las playas del Cantábrico, y sumergiéndonos en las bienhechoras aguas del mar; pero...

—No continúes, que me haces sufrir mucho.

—¿Qué tiempos aquellos en que yo te conducí!

—¿Recuerdas el traje que usaba para bañarme en San Sebastián?

—Sí, de ordinario comprometedor. ¡Y del mío no te acuerdas?

—Parece que lo estoy viendo: era de pescador de salmonetes.

—¿Ay, Casilda!

—¿Ay, Gorgonio!

—En fin, dejemos esto y vamos a pensar la manera de hacer más fresca nuestra vida, ya que es imposible marcharnos a veranear.

—Sí, inventa algo, por Dios. No hago más que andar. Mira cómo se me pone la cara.

—¡Uf! ¡Parece un manantial de aguas medicinales!

En aquel instante entró la criada diciendo:

—El portero ha subido para advertir que los vecinos del tercero se quejan de que ese agua por el techo del gabinete, y quiere saber qué es esto.

—Pues dile que como mi señora está sudando a chorros todo el día, se ha formado un charco en esta habitación, y sin duda las filtraciones producen la lluvia que cae en el cuarto de abajo.

De suerte que si esos señores no quieren mojarse, deben abrir los paraguas, porque mi esposa no acaba de sudar hasta el otoño.

—También me preguntó el portero que si estaban ustedes ensayando alguna pantomima acuática.

—¡Ah! ¡qué rayo de luz!—exclamó don Gorgonio lleno de entusiasmo.

—¿Qué te sucede?—interrumpió la señora.

—¡He resuelto el problema! Dentro de un par de días viviremos más frescos que una lechuga.

—Pero... ¿cómo?

—Voy a convertir la casa en puerto de mar.

—¿Estás loco?

—Hoy mismo haré el proyecto; calcularé los gastos que pueden originarse, y mañana empezarán los preparativos. ¿Hay es miceróles, ¿eh?

—Sí.

—Entonces el domingo podemos coger merluzas vivas en la sala y dormir la siesta en una lancha.

—¿Quieres decirme lo que proyectas?

—Lo más sencillo del mundo. Mañana mando tapar la puerta de la sala, y por la ventana que da al pasillo echaremos dentro de la habitación arena y agua hasta formar un lago donde podamos sumergirnos durante el día y hacer ejercicios de natación.

—Magnífico—exclamó la señora, loca de contento.—Y para que la ilusión sea más completa, debemos poner el agua salada.

—Justo, echaremos en ella algunos kilos de bacalao, y de este modo tendrá olor y sabor marítimo.

—Hombre, bacalao no, porque entonces vamos a tomar baños de vigilia.

—Bueno, pues atezcaremos el agua con sales marinas y afil, y la sala tomará el aspecto de un brazo de mar... para lítico.

—Y qué nombre le pondremos a nuestro baño?

—El Estrecho de Gibraltar.

Don Gorgonio llevó a cabo felizmente su arriesgado proyecto.

Hizo levantar un tabique hasta la mitad de la puerta de la sala, y dos días consecutivos estuvo el aguador subiendo cubas y descargándolas en aquel depósito.

Cuando el líquido llegó al borde de la ventana del patio, don Gorgonio arrojó los ingredientes que tenía preparados y el agua comenzó a tomar un tinte azulado.

Media hora después la habitación olía a mariscos.

Doña Casilda invitó a todos sus parientes a la inauguración del balneario y se improvisó una pantomima acuática.

Pero cuando más entusiasmados estaban los bañistas, notaron que la sala se quedaba en seco.

El agua desaparecía rápidamente sin saber por donde.

En aquellos atribulados momentos, unos fuertes campanillazos aumentaron la alarma.

—¡Señores!—gritó una voz en la puerta del piso—¡que se inunda la casa! Abran ustedes...

Los bañistas se vistieron apresuradamente, y don Gorgonio abrió la puerta.

—Esto es un escándalo!—vociferó el portero, que apareció rodeado de varios vecinos.—Aquí debe haber un establecimiento de baños clandestinos. Están lloviendo todos los techos del piso tercero y las paredes se han convertido en cascadas misteriosas.

—Tenga usted la amabilidad de entrar, señor Lucas—dijo el marido de doña Casilda al portero—y le explicaré la causa de esa inundación.

Entre tanto los inquilinos del tercero seguían recibiendo baños de chorro y sacando los muebles y las ropas a la escalera.

La señora del cuarto anegado, decía lastimosamente a otra vecina:

—Lo único que siento, es que se haya manchado el vestido de color de mandilillo de gallina, que me traje ayer la modista.

Los aficionados, por necesidad, a los baños caseros, emplean diferentes procedimientos para refrescarse, pero ninguno tan peligroso como el que don Gorgonio adoptó.

Hay padres que riegan todas las mañanas a sus hijos lo mismo que si fueran plantas de melones, y después se refrescan ellos en la artesa de lavar la ropa.

Conozco a un caballero que se baña de una manera muy original.

Tiene la costumbre de reñir con su mujer después del almuerzo, y está calma el acaloramiento de su marido tirándole a la cabeza una fuente de gazpacho.

MIGUEL MENDEZ ALVAREZ

PROGRESOS HUMANOS

ORÍGEN DE LA PALABRA.

Remontándose muy alta la imaginación humana pretende con frecuencia llegar hasta los orígenes del hombre, para ver si encuentra en ellos la razón de su desenvolvimiento y de su progreso.

En nuestro concepto, no es una vana curiosidad la que impulsa el afán de esas investigaciones; no es que el hombre al dejarse llevar de ese irresistible impulso, obedezca a un instinto provocado en él por el sentimiento de su Ser y de su Naturaleza.

Llevado de ese sentimiento, o si se quiere, de ese instinto, el hombre de hoy procura estudiar al hombre primitivo; y en medio de la confusión y vaguedad de las tradiciones, suele considerarse como la continuación de los que nos han precedido y procura servir a su vez de punto de partida para los que vengan más tarde.

Los primeros Jones que la Divinidad concedió al hombre fueron el de la palabra y el del sentimiento, teniendo como auxiliares la religión y la poesía.

La religión, que no es otra cosa más que la expresión manifiesta del culto íntimo que el Hombre tributa espontáneamente a la Divinidad que lo crea, no tiene ni puede tener expresión más propia y genuina que la poesía, que es, ha sido y será siempre la expresión del sentimiento de la naturaleza y del Arte.

Si palabra no se concede al hombre, cómo no se conciben el sentimiento y el arte sin religión y sin poesía?

Hay que convenir en que el hombre primitivo no pudo usar: síno. Todas las

tradiciones religiosas están conformes en que debió aparecer sobre la tierra en toda la plenitud de su inteligencia y de su fuerza.

¿Qué hubiera sido del embrión humano hundido en la arena o revuelto entre las hierbas del prado? ¿Quién lo hubiera podido defender de los infinitos peligros de muerte que lo cercan constantemente? ¿Qué nodriza hubiera podido amamantarlo?

Y si esto creemos con relación a la materia, todavía consideramos más difícil que el espíritu humano haya podido empezar por la infancia. Como dicen que Minerva salió de la cabeza de Júpiter, debió salir el alma del seno de Dios.

Si se admitiera con ciertos filósofos la hipótesis de un animal progresivo y la formación sucesiva de la inteligencia por una serie de sensaciones irreflexivas, ¿cuantos millares de siglos no se necesitarían para llenar el abismo lógico que separa al mono de apariencia humana del salvaje más grosero? No existe en el bruto más susceptible de perfeccionamiento, instinto alguno capaz de sufrir una transición hacia la razón y hacia la vida moral.

Hay más, y es que no basta admitir la preexistencia de la actividad y de la razón para explicar el génesis interior. En el origen de nuestras ideas existe algo más que el hecho de nuestra conciencia modificada laboriosamente dentro de nosotros mismos; y algo más que un silogismo primitivo, de donde ha de salir poco a poco todo lo que el hombre debe saber de Dios, de la sociedad y de la naturaleza.

En esta cuestión del origen de nuestros conocimientos, los filósofos han hecho abstracción del elemento primordial y necesario, es decir, de la vida. Han creído poder apreciar la formación de la inteligencia sin considerar al hombre en su cualidad de ser viviente. Y hay que tener en cuenta que la vida humana lleva en sí el ejercicio de todas las potencias del cuerpo y del alma. El hombre, al aparecer sobre el globo, no era posible que subsistiese más que con la condición de estar completo desde el primer día.

Es indudicable que la vida humana desplegó desde su origen todos sus más esenciales caracteres. Dios no podía dividir en dos o más ocasiones el trabajo de animar el puñado de tierra que llegó a convertirse en hombre. Un soplo debía bastarle.

Para nosotros es una manifestación completa de su ignorancia respecto a la nobleza de la naturaleza humana y a sus leyes vitales, la que ofrece el que trata de investigar qué clase de sensaciones aisladas, qué ideas particulares y qué actos restringidos mediaron e intervinieron en un principio para que la humanidad tomase posesión de la existencia.

La estrecha filosofía, ciencia fúnebre sería la que pretendiese encontrar con el escápel y sobre un cadáver, el punto preciso y determinado de donde la vida se había escapado! Y nada se ha averiguado, como nada puede saberse del camino por donde vino.

Lo mismo los hechos de la vida moral como los de la vida física, todos debieron ser simultáneos y contemporáneos para que un ser de nuestra especie, para que el Adán primitivo pudiera subsistir siquiera una hora. Los filósofos, que para analizar, explicar y apreciar el hombre y su inteligencia, han querido sustituir una sola idea regeneradora, un solo sentimiento con una porción de ideas y con un puñado de sentimientos que hacen que la vida empezara por ciertos detalles y no por el conjunto de todas sus funciones, inventaron un autómata, pero no llegaron a conocer ni apreciar al hombre verdadero. Han caminado desde una hipótesis a otras abstracciones, sin poder llegar jamás a la realidad de la vida y del sentimiento.

Después de su divorcio con la idea religiosa, y después del trascurso de algunos siglos, la ciencia no se pone en contacto casi nunca más que con la naturaleza muerta. En la Edad Media, por un exceso contrario, por el abuso del ascetismo, la ciencia marchó a través de la escolástica y de las abstracciones hacia esos métodos tristes que engendraron el materialismo, a fuerza de olvidar la naturaleza y la vida.

Es peligroso filosofar en la oscuridad; y muy expuesto encerrar la ciencia y la sabiduría en el laboratorio de un alquimista lleno de retortas; pero también lo es meterlo en la celda de una monje, en frente de una calavera.

A falta de la luz de la Divinidad, sigamos las claridades y los resplandores de la naturaleza; olvidemos por un momento las abstracciones de la ciencia moderna para formarnos con la ayuda de la razón una imagen del hombre naciente.

No interroguemos sobre las primeras operaciones del espíritu, ni a Buffon, ni a Candillac, ni a ninguno de los psicólogos modernos; pero en cambio acudamos a la tradición y a la poesía para poder presenciar con los ojos del sentimiento al acto de despertar el alma recientemente creada en frente del espléndido universo.

Suponamos el hecho de un estenso prado por donde corran pequeños riachuelos y grandes ríos, y que esté coronado por cimas nevadas que viertan en él sus aguas para que se confundan con las de los mencionados ríos. Y en el horizonte, a lo lejos, que aparezca el Océano que ha de recibir todas esas aguas mezcladas. Por las ramas de los inmensos cedros se filtran las primeras claridades de la aurora; y entre las altas montañas por donde se agitan y mueven millares de seres vivientes, y en medio de animales que saludan los primeros rayos del sol naciente, el hombre se levanta con todo el impaciente vigor de la juventud.

En un solo instante indivisible, todos los ruidos, todos los perfumes, todas las formas han penetrado a la vez en su alma, bastante extensa para poderlo sentir todo, bastante poderosa para dominarlo todo. La multitud de sentimientos que experimenta se confunden en su alma, en aquel momento, en uno solo, que es el de la inmensidad, el de lo infinito. Envuelto en la misma naturaleza y apenas salido de las manos de Dios, busca afanosamente su propia personalidad dentro de su conciencia indecisa, y no ve el límite de ella en parte alguna. Nada hay que detenga su mirada, ni en la profundidad del cielo ni en la extensión de los mares. Cree que los seres que hormiguean a su alrededor no pueden tener otra vida que la suya y

la que le preste la vida que los sostiene. Las montañas, el sol y la mar, no son a sus ojos más que un solo animal sin límites, del cual él mismo apenas se siente distinto.

Pero a la misma hora otra inmensidad surgió en el hombre con la razón, y esta vino a equilibrar aquel infinito de la Naturaleza que le cerca y le aprisiona por todos lados. La Divinidad le habla a través de su conciencia a través de todos los órganos de su cuerpo, y el hombre se ve envuelto por aquella invencible palabra que penetra por todos sus poros, que se insinúa en todos los pliegues de su pensamiento y que le priva de las facultades de oír, ver y sentir otra cosa más que ella... Dios a su alrededor; Dios, dentro de sí mismo, es su primera y única sensación; es el germen tan buscado de todas sus ideas, es el origen de toda su vida y de toda su inteligencia.

El hombre intelectual, la humanidad toda entera, ha comenzado por una sola idea, por la idea de lo infinito.

Ese primer coloquio con la Divinidad, del cual debía nacer la ciencia, dejó en la raza de Adam un vago y misterioso recuerdo que consagra todas las tradiciones. Y este fue el de la hora solemne en que el Creador concedió el don de la palabra a la arcilla animada con su soplo y modelada con sus manos.

La mayor parte de las cosmogonías paganas concuerdan con el Génesis sobre los rasgos salientes de esta primera revelación hecha en medio de un paraíso terrenal.

De este diálogo entre Dios y el hombre datan la sociedad y la ley religiosa. La historia de la palabra y de las artes tiene el mismo origen, y el progreso de la humanidad comenzó también en aquella hora suprema.

No creemos que se falte al respeto debido a los libros que se llaman sagrados el santificar y adorar también en este divino coloquio la obra por excelencia y el tipo de la poesía. La palabra imaterial que salió de los labios de Jehová para herir el oído de nuestro primer padre tuvo en el universo visible sus comentarios y su maravilloso acompañamiento.

Para grabar de un modo indeleble la eficacia augusta en este nuevo ser compuesto de espíritu y arcilla, la tierra que era fué dotada a un mismo tiempo de un lenguaje penetrante. Los esplendores y las armonías del eden continuaron en la inteligencia humana; la revelación comenzada. Las páginas resplandecientes de la creación no podían contradecir las palabras del Creador; y por muy humilde que fuera el coloquio entablado entre el hombre y la naturaleza, debió ser sorprendente su infinita magnificencia. Un eco de la palabra de Jehová resonó en las tormentas y en los huracanes, en los suspiros de los vientos nacidos nuevamente a través de las selvas vírgenes, en los murmullos de los ríos y en los clamores de los mares. El oído lo percibía también en el balanceo de los astros lejanos y en el zumbido del mosquito. Aquella palabra se leía en los primeros rayos de la aurora y en los resplandores del sol poniente; y como un aroma, el más sutil penetraba en el hombre por todos sus poros, continuando a través de todos sus órganos la revelación iniciada y haciéndola circular con la sangre por su corazón y por sus venas.

Tal debió ser el sentimiento primitivo de la Naturaleza, que concedió al Hombre una especie de omnicidencia.

Formada así en el éxtasis y en la primera embriaguez, bajo el eco de la palabra creadora, esta primera síntesis encerraba todos los conocimientos humanos en lo que ellos tienen de más virtud y de más profundo. La universalidad de la ciencia de nuestros días representaría mal esa ciencia originaria concedida al hombre en la palabra.

Bajo la primera impresión de la Naturaleza, el hombre fué infalible por un momento, y este momento fué aquel en que Dios puso enfrente de Adán a todos los seres de la creación, ordenando a aquel que los nombrase; y el nombre que les dio a cada uno, dice el Génesis, fué su verdadero nombre.

Este nombre primitivo no fué otra cosa que la definición exacta, el signo vivo, la ciencia completa de cada objeto. Expresión del primer sentimiento de la Naturaleza, fué a la vez su primer lenguaje; ¡qué la poesía y la filosofía, el orden completo de conocimientos en los primeros días de la Humanidad.

Poseer la palabra en la sociedad primitiva, era poseer la sabiduría. El hombre, investido por Dios de la palabra, recibió con ella vastos conocimientos que entrañaban a la vez el mundo físico y el mundo moral. A este primer lenguaje dotado de tan maravilloso poder respecto al que lo hablaba y al que lo oía corresponde el primer Sentimiento de la Naturaleza, germen vigoroso de donde salieron todos los ramos más diversos del saber humano.

MANUEL HIRALDEZ DE A COSTA

CANTARES SIMPLES

Un anciano y un niño van de la mano, y por dar gusto al niño canta el anciano; su voz levanta: —¡a orilla del sepulcro feliz quien canta!

Cuando el día aparece sobre la tierra sonríos los que tienen limpia conciencia; mas yo la tengo tan oscura... que el día me causa miedo.

Sobre una silla rota hora la madre; y en un revuelto lecho se cumba el padre... ¡triste destino!

Y entre tanto en su cuna sonríe el niño.

Flores hay en las tumbas del camposanto...

LEONOR RUIZ DE CARAVANTES.

LAS HORAS MADRILEÑAS

LAS DIEZ DE LA MAÑANA

LA CLASE DE LA PLAZA DE ARMAS

Si las clases universitarias contaran entre sus asignaturas con una de relevo de guardias palatinas...

ANTES DEL RELEVO

Los dos soldados de infantería que custodian la puerta del Príncipe...

bre; los palurdos, todo corazón y asombrados, empujan a cuantas personas se les pone delante para no perder la primera fila...

El relevo es largo; la columna que entra y la que deja la custodia del edificio forman una enjambre de otra y descansan las armas...

DESDE LA AZOTEA.

En palacio, lindante con las habitaciones íntimas de la reina regente...

ALFONSO PEREZ DE NIEVA.

CARTA SEMANAL DE LONDRES

Apenas repuestos de la visita del nieto político de la reina Victoria...

musical siendo a la vez una aventura, además aficionada. Su marido, que como es sabido profesa a su mujer gran cariño...

La semana pasada se ha resuelto la demanda interpuesta por los banqueros de Londres Rüffer e hijos...

El general Boot salió hoy para dar la vuelta al mundo...

Después de detenerse quince días en Sud Africa, se embarcará para Melbourne...

El jueves asistí al segundo concierto de la pianista Zoe Canyll...

Los que habíamos oído en San Sebastian, hace algunos años...

Del público debe partir el entusiasmo al sentirse arrebatado por una de esas vibraciones que llegan al alma...

taelo en el mismo local, y pasó de ser sumamente entretenidas. El espectáculo es bastante original...

Días pasados ocurrió en una de las estaciones estaciones del ferrocarril subterráneo eléctrico una de esas desgracias de que es causante la misma víctima...

Londres 26 julio de 1891.

MOSAICO MADRILEÑO

Los exámenes recientemente verificados en la escuela Nacional de Sordo-Mudos y de Ciegos...

Triste es considerar el número de desgraciados que educa este colegio...

Se han otorgado 230 premios ordinarios, que se descomponen en esta forma...

Desde hace una porción de días los periódicos dicen infaliblemente...

Sumadas diariamente todas las playas y todos los balnearios...

Por ejemplo: «Ayer vimos en el Prado a la conocida viuda de García...

Y así los biógrafos del porvenir y los aficionados a la investigación histórica se encontrarían hecha la mitad de su trabajo...

En uno de los últimos días hemos recibido la extraña visita de un desconocido, extranjero por más señas...

«El diputado de la mayoría señor D. se ha visto obligado a guardar cama por hallarse levemente herido...

«El señor D. llevaba en el bolsillo del pantalón un revolver que a la caída se le disparó...

«Yo soy Fulano,—dice un actor,—vengo a saber quién es el autor del suelto que anuncia que ya no pertenezco a la compañía...

«Nada, que los duelos son un medio como otros muchos para hacer carrera. Si así no fuese, no se comprendería el abuso que se hace de ellos...

«Este trabajo, interesantísimo para todos los que siguen la carrera de medicina, fue encargado a su autor...

«Hemos recibido el nuevo libro La cuestión social y las manifestaciones obreras, que ha tenido la atención de remitirnos su autor D. Justo Fornovi...

«El Boletín de la Sociedad Geográfica de Madrid, tomo xxx, números 5.º y 6.º, contiene...